



**Francis QUIVIGER**  
Président  
2, Kériouan  
29870 TREGLONOU  
Tel. 06.80.32.53.76

Courriel : [patrimoine.lannilis@gmail.com](mailto:patrimoine.lannilis@gmail.com)  
Site : [sauvegarde-du-patrimoine-de-lannilis.e-monsite.com](http://sauvegarde-du-patrimoine-de-lannilis.e-monsite.com)

## JOURNÉE EUROPÉENNE DU PATRIMOINE du 15 septembre 2013.

THEME :

**TERRE ET PIERRE DU GROULLO AU BERGOT EN PASSANT PAR LE LANVEUR.**

\*\*\*

Cette année ce sera la redécouverte d'une activité qui contribua à faire connaître Lannilis à travers « Les Potiers du Lanveur »



- **Quel est cet endroit ?** Situé à trois kilomètres à l'est du bourg de Lannilis, le «Lanveur », à cheval sur les communes de Lannilis et Plouvien est aujourd'hui une immense étendue de lande (27 hectares) couverte d'ajoncs et de bruyères.

- **Où se trouve direz-vous ?** Ces modestes signes d'une activité qui aujourd'hui est aussi éteinte que les fours !!!!! et pourtant sur ce territoire, s'était fixé une corporation de potiers (une soixantaine de foyers) faisant vivre environ trois cent personnes dans les hameaux. Tel : la poterie ; Prat Torchen ; Prat Ledan ; Kerdrein ; Bembrat ; Kerien ; le Grollou, Kerabo ; le Bergot ; Langaër .... etc....

- **L'association propose** un circuit pédestre depuis le Grollo, visite possible du four à pain chez Françoise et Jo Simon ; puis visite guidée et commentée du Lanveur - la Poterie, arrivée au quartier de Kerabo, puis le Bergot, découverte de la borne de Corvée, la chapelle St Yves, (exposition de poteries), visite du manoir du Bergot où nous serons accueilli par les propriétaires Anne Marie et Jean Michel Jonathan qui se feront un plaisir de nous conter l'histoire du manoir et découvrir cette belle demeure ; entre autre les imposantes cheminées et le grand escalier « rampe sur rampe ».

- se munir de chaussures ou bottes tout terrain
- **A l'issue de la visite** l'association offrira le verre de l'amitié.
- Une navette sera prévue pour retrouver les voitures au Grollo



**Borne de corvée** : Certaines voies ; en particulier les routes royales devaient être entretenues par le biais des corvées. Des bornes signalaient la portion de chemin incombant à chaque village.

La répartition des tâches étaient laissées au « général » des paroisses. La situation de la corvée était indépendante de la limite de la paroisse qui pouvait parfois se situer à plus de deux lieues de la route selon l'ordonnance de 1757 relative à l'entretien des grands chemins de Bretagne.

C'était au temps du duc d'Aiguillon commandant en chef de l'administration militaire de Bretagne de 1753 à 1768.

On peut lire sur la borne du Bergot : Tréménac'h 100 toises .

(une toise égale à 1, 949 mètres environ)  
« Tréménac'h » ancienne paroisse près de St Michel en Plouguerneau , supprimé à la révolution.

\*\*\*



**Maner Bras ar Bergot** : Il est un des nombreux manoirs qui assuraient la défense de la rive sud de l'Aber-Wrac'h. C'est un remarquable exemple de l'architecture des manoirs du Léon au XV<sup>ème</sup> et XVI<sup>ème</sup> siècle.

Bergoat ou Bergoët est le nom d'une ancienne famille de l'évêché du Léon. Les Bergoët sont cités parmi les nobles de Plouvien jusqu'en 1534 , puis les propriétaires furent des de Kéraliou, mais déjà en 1543 c'est Olivier de Kerouartz qui est seigneur du Bergot. Puis vinrent les de Kervenny (branche Kérouartz) et jusqu'à la révolution, les de Clerambault qui durent racheter le manoir comme bien national à la révolution. Après avoir été propriété : Le Daré ; Salou ; Fily et Monique Léon, il est aujourd'hui propriété de Mr et Mme Jonathan.

\*\*\*

**La chapelle St Yves du Bergot** : Dans le grand vitrail du chevet a été figuré les armoiries du Bergot.

Après que le propriétaire Jean Pierre Fily l'ai cédé à la commune la chapelle a pu être rénovée et a aujourd'hui , belle allure, grâce aux efforts de la municipalité ; de Breiz Santel ; des habitants du quartier et avec le soutien de l'association « Sauvegarde du patrimoine de Lannilis ».



Le pardon annuel et le mois de Marie en mai en sont à nouveau célébrés ; la chapelle reçoit également des expositions estivales.

( voir par ailleurs l'historique de la chapelle St Yves du Bergot sur notre site :

<http://sauvegarde-du-patrimoine-de-lannilis.e-monsite.com> )

\*\*\*

**Vestiges d'une maison de potier entre le Lanveur et Kermoguet : est-ce la maison de Augustine et Jean Guiziou dit Yann Lanveur ?**



*En 1948, François Cueff devant le dernier four qui s'est effondré l'hiver suivant.*

*François Cueff et sa femme, les derniers potiers de Lanveur.*



***Et encore plus, en allant sur les adresses Internet suivantes :***

**<http://www.rade-de-brest.infini.fr/les-landes-de-lanveur-presentation.html>**

***et***

**<http://www.animation-lannilis.org/index.php?page=la-fin-des-potiers>**